

60 ANS SOCIÉTÉ D'HISTOIRE ET D'ARCHÉOLOGIE DE LA LORRAINE SECTION DU PAYS DE BITCHE



Les fondateurs de la section

En 1961, André Schutz, de Volmunster, après s'être concerté avec quelques amis, tous amateurs d'histoire locale, contacta diverses personnalités du Pays de Bitche, dont il savait l'intérêt pour l'histoire et la culture en général. Voici ce qu'il leur écrivit : « nous savons que vous portez une grande attention à l'histoire de la Lorraine en général et du Pays de Bitche, en particulier. C'est la raison pour laquelle nous nous permettons de vous inviter cordialement à venir assister à la réunion d'information, qui se tiendra le jeudi 13 avril 1961 [...] Nous envisageons, en effet, de constituer, à Bitche, une section de la Société d'Histoire et d'Archéologie de la Moselle, section qui se doit d'exister dans une ville et dans une région au passé historique tellement riche ».

Une réunion préliminaire à la constitution de la société eut lieu au printemps 1961, sans doute dans l'atelier de peintre de Joseph Pétry, pour proposer un président. Le jeudi 13 avril, une vingtaine de personnes issues des trois cantons du Pays de Bitche se réunirent au café-restaurant Steffen à Bitche. Aussitôt, un bureau fut formé, dont la composition s'établit ainsi :

Président : **Louis Duplaquet**, ingénieur O.N.F. de Lemberg ;
Vice-Président : **Auguste Lauer**, directeur d'école à Petit-Réderching ;
Vice-Président : **Pierre Wantzenriether**, maire de la ville de Bitche ;
Secrétaire : **André Schutz**, instituteur à Volmunster.



Pour ses dernières années, Louis Duplaquet s'est installé à Strasbourg et s'est retiré de son poste de président : de gauche à droite Joseph Pétry, André Schutz qui fait le discours d'usage, Louis Duplaquet, Guignier père. Sur la vitre au fond (affichée à l'extérieur), un tirage du bois gravé de Pétrysepp qui a servi de couverture des premiers bulletins.

LISTE DES MEMBRES

année 1970

M. François LEFF, 20, rue des Vosges BITCHE	(x)
M. Jean LIETZ, SLEBETHAL, FROHLUND	(x)
M. Joseph BECKERICH, ROHRLEICH-lès-BITCHE	
M. Alphonse BOTZONG, H. SPREISCHIEDT	
Mlle Yvonne BOURNIQUE, BITCHE	
M. Justin BURGUN, GOETZENBRUCK	
M. Louis DUPLAQUET, LEMBERG	Président (x)
M. André GORET, VOLMUNSTER	(x)
M. Jack GUIGNIER, BITCHE	
M. Gilbert HEMMERT, BITCHE	
Mlle Marthe HEITZLING, BITCHE	
M. Armand KIRSCH, PETIT-REDERCHING	Treasorier (x)
M. Auguste LAUER, ENCHENBERG	Vice-président (x)
M. Jean-Jacques LILZ, BITCHE	
M. André NEITER, LEMBERG	
M. Léon OBELFUSER, BITCHE	
M. Paul PERRET, BITCHE	
M. François PÉTRY, STRASBOURG	(x)
M. Joseph PÉTRY, GOETZENBRUCK	(x)
M. Claude RAUSCH, VOLMUNSTER	
M. Joseph RITZEN, HANVILLER	
M. Clément SALTER, SOULT	
M. Lucien SCHMITZ, BITCHE	
M. René SCHMITZ, ELRENGWILL	(x)
M. André SCHUTZ, VOLMUNSTER	Secrétaire (x)
M. Henry VOGEL, BITCHE	
M. François WAGNER, BITCHE	
M. Eugène WAGNER, BETTVILLER	
M. Pierre WANTZENLEUTHER, BITCHE	Vice-Président (x)
M. Raymond WEY, BITCHE	
M. NIBRENGARTEN François, LEMBERG	
M. A. RUBBER, BITCHE	
Dr G. BURTIN, BITCHE	

MOS DISPARUS
M. Lucien COUENNON, BITCHE (x)
M. l'abbé Louis RIFER, (x)
M. NIBRENGARTEN Aloyse (x)

(x) membre fondateur

Les fondateurs et premiers adhérents

Louis Duplaquet (1898 – 1990)



Louis Duplaquet (à droite)

Officier des Eaux et Forêts, il séjournait de longues années en Afrique et terminera sa carrière comme conservateur des Eaux et Forêts. A sa retraite, il se retira avec sa famille à Lemberg.

« Sa disponibilité, son intégrité parfaite, son dévouement sans faille et sa compétence rare, allié à une vaste culture, firent que, très vite, M. Duplaquet, bien que venu de « l'intérieur », sera adopté par la population d'une région avec laquelle il sut spontanément vivre en étroite symbiose ».

Conseiller municipal de Lemberg et président de l'Association des Officiers de réserve du Pays de Bitche, son souci constant fut la protection du patrimoine naturel de sa région d'élection. Il créa la section de Lemberg du Club Vosgien et devint tout aussi naturellement son président fondateur. Durant sa longue et active présidence, il encouragea de nombreuses initiatives : l'édition du bulletin *Le Pays de Bitche*, les rencontres franco-allemandes, les fouilles archéologiques, les nombreuses expositions, etc.

Grâce à ses relations, de brillants conférenciers se déplacèrent à Bitche. En 1981, il démissionna pour raison de santé de son poste de président.

Les présidents de la section depuis 1961

1961 - 1980 : Louis Duplaquet
1980 - 1998 : André Schutz
1999 - 2008 : Bernard Robin
2008 - 2011 : Sébastien Schlegel
Depuis 2012 : Joël Beck

André Schutz (1923 – 1998)



André Schutz

Incorporé de force dans l'armée allemande, il fit la campagne d'Italie où il fut grièvement blessé. Fait prisonnier par les Américains, il fut libéré en juillet 1945. Au sortir de cette dure épreuve, il demanda un poste d'instituteur en Moselle et il fit toute sa carrière d'enseignant dans le Pays de Bitche jusqu'à sa retraite en 1978. « Ses bons et loyaux services au profit de l'école publique lui valurent la rosette des Palmes académique et, distinction plus rare, la médaille d'argent de l'Education nationale ».

Depuis la création de la section du Pays de Bitche en 1961, il assura son secrétariat, avant de succéder au président Duplaquet en 1981. Soucieux d'en accroître le rayonnement par le biais de conférences, de sorties, de fouilles archéologiques, d'expositions, il fonda un bulletin de la section.

C'est aussi en 1981 qu'il devint conservateur du musée de la citadelle de Bitche où il réorganisa le musée. Il avait rédigé une étude sur la forteresse de Bitche : *Construction, démantèlement et débuts de la reconstruction, 1680-1744* puis un guide touristique du Pays de Bitche.

Il était aussi membre de la Société française de numismatique, président du Cercle numismatique de la Vallée de la Sarre et membre de l'Académie nationale de Metz. En 1991, il avait consacré une étude à une découverte de monnaies médiévales faite en 1988 à Weiskirch, en collaboration avec son fils Jean-Luc Schutz. Il accueillit enfin en 1996 à Bitche les Sociétés d'histoire du Westrich lors de leur 34e Rencontre annuelle.



Sortie à Woerth en 1998, à gauche, André Schutz (Photo A. Neiter)

Après l'enterrement d'André Schutz, Emile Nagel, Arsène Kirschner, André Neiter et Gilbert Hemmert ont rencontré Bernard Robin pour lui demander de prendre la suite en déplorant le faible impact de la SHAL dans le paysage culturel bitchois. Ils avaient alors ne plus rassembler qu'une quinzaine de membres dont une douzaine de cotisants seulement. Après quelques jours de réflexion, il accepte et convoque l'AG extraordinaire de février 1999 pour relancer la section et préciser ses objectifs.